

# EL ÁNCORA.

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 n. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'45 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7'15 mañana, y 5'15 tarde.

De La-Puebla á Palma: 3'30 (mixto), 7'40 m., y 5'40 t. De La-Puebla á Manacor: 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) t. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1'30 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Los santos mártires Pedro, presbítero, Walabonso, diácono, Sabiniano, Wistremundo, Abencio y Jeremías, monjes, en Córdoba en España.

El triunfo de san Pablo, obispo de Constantinopla.

San Licarion, mártir, en Egipto; el cual despues de haberle descarnado y azotado con varas de hierro ardiendo, y padecido otros muy crueles tormentos, por último consumó el martirio habiéndole degollado.

San Roberto, abad, del Orden del Cister, en Inglaterra.

CULTOS.—*Mañana sábado.*—En el Socorro continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las seis y media el ejercicio del mes de Junio en honra del Corazon de Jesus. Al anocheecer se cantarán solemnes completas y la reserva.

En la Catedral se puede ganar indulgencia plenaria visitando la capilla de la Purísima.

CORTE DE MARIA.—En San Jaime, á la Virgen del Puig.

## SECCION NACIONAL.

## EL PERIODISMO.

## VI.

La necesidad de estar al corriente de los negocios, con que muchas personas suelen excusar la infraccion de la ley que prohibe la lectura de periódicos malos, casi siempre no es mas que un pretexto. Interroga tu conciencia, oh católico que así procedes y te responderá sin duda que tu conducta en cuestion tan grave no reconoce otra causa que el temor de que te tengan por ultramontano si te sorprenden con el periódico bueno en la mano ó en el bufete; pues sabido es que respecto á las noticias necesarias á un hombre de negocios, por lo comun se encuentran en todos los diarios de alguna importancia, sean ó no liberales. Ciertamente que tal vez algunos informes hay que ir á pescarlos en los papeluchos liberalescos, que como en más íntimas relaciones con los partidos dominantes, tienen de ciertas cosas las primicias y el privilegio; pero de esto no se sigue que los católicos puedan leer habitualmente malos periódicos ni suscribirse á ellos.

Quien por precision haya de leerlos, aconsejese primero con persona discreta, á fin de no dejarse llevar por el amor propio ó la fantasia, y aun pida licencia al superior eclesiástico, quien se lo concederá ó negará para su mayor bien, pues ha recibido de Dios la mision de guiar con seguridad las almas.

Algunos se defienden contra las razones y autoridades que hemos aducido, diciendo que están ellas muy en su lugar tratándose de los más desenfrenados periódicos liberales, pero no de los templados y conservadores, únicos que ellos leen. Pero nosotros, aun admitiendo diferencias entre los primeros y los segundos, haremos observar que ésta sólo existe en la forma, no en la sustancia; en la corteza exterior, no en el meollo. El objetivo de todos los periódicos de la Revolucion, sean *progresistas*, sean *moderados*, de las fracciones intermedias ó de los fanáticos republicanos ó socialistas, es en todos el mismo: enemistad irreconciliable con el Papado. Y no es extraño, porque en el Papado ve la Revolucion el mas grave obstáculo á la conservacion de su obra, y porque la Revolucion mas atiende al fin irreligioso de destruir si pudiese la Iglesia y el Catolicismo, que al de llevar á cabo transformaciones políticas y sociales.

Conformes á este objeto son los medios de que echan mano, de un modo más velado los diarios conservadores, y sin rebozo los radicales. De aquí

en unos y en otros las mismas acusaciones, las mismas mentiras y calumnias contra el sacerdocio; en unos y en otros las mismas máximas del indiferentismo y de la incredulidad, insinuadas diestramente, y ensalzadas hasta las nubes como inestimables joyas de la adelantada civilizacion moderna; y en unos y en otros inculcado como un axioma, que el único poder jurídico en la tierra es el Estado, el cual es independiente de cualquiera otra ley sobrenatural. Puesto que todos dañan gravemente á la fe con esto, ¿por qué hemos de decir que algunos de ellos son inofensivos?

¿Acaso porque son más templados en la forma y menos agresivos, y porque á pesar de los golpes crueles que sin cesar descargan sobre la Religion, muestran con refinada hipocresía la apariencia de tranquila discusion y aun de respetuoso afecto á ella? Pues precisamente por esto son mucho más peligrosos. Del enemigo que nos ataca de frente podemos defendernos con ventaja, más no del que nos acomete á traicion por la espalda. Menos malos son bajo este respecto la *Capitale*, el *Secolo* y el *Fascio della democrazia*, que la *Opinione* de Roma, la *Nazione* de Florencia, la *Perseveranza* de Milan y otros semejantes. Estos son llamados periódicos conservadores, y ¡cuántos católicos flexibles no tienen el menor escrúpulo en sostenerlos con su nombre y su dinero! Y son moderados (usando de la descripcion que de ellos hizo el Ilmo. Limberti, arzobispo de Florencia, en su bellísima pastoral para la Cuaresma de 1872) sólo porque estudian como velar artificiosamente la perfidia que les anima contra la Religion. En efecto, nunca ó casi nunca la atacan á cara descubierta y de frente, sino siempre á traicion y por la espalda: aquí deslizan al descuido falsos principios, allá insinúan sospechas; acá esparcen dudas, más allá sientan buenas primicias, pero sacan de ellas falaces consecuencias. Pueden ser comparados por esto á los malos mercaderes, que bajo honradas apariencias procuran despachar la averiada mercancía.

¿Cómo es posible que á la corta ó á la larga la fe principalmente de un seglar, poco nutrida de estudios teológicos y expuesta á todos los vientos, no sufra menoscabo con la asidua lectura de encubiertos sofismas? La gota de agua continúa taladra la roca, y no hay conciencia tan firme de seglar católico á quien un diario de la naturaleza de los que hemos mencionado no logre por último rendir. Cuando no otra cosa, le arrebatará por cierto aquella *virginidad de la fe* que es al mismo tiempo su mas brillante adorno y su mejor garantía; eso sin contar el escándalo que da á los prójimos con su ejemplo, y la culpabilidad de su cooperacion á una empresa dirigida á arruinar los fundamentos mismos del Catolicismo.

A este propósito el citado Sr. Arzobispo muy oportunamente observaba, en la expresada Pastoral, que para conservar incólume la pureza y energía de la fe no obstante la costumbre de leer periódicos liberalescos, «seria indispensable estar profundamente instruido en las sagradas ciencias, y adiestrado en la contienda intelectual.» Ahora bien, ¿en quien concurren estas circunstancias? Seria verdadera locura suponerlas, no ya en el vulgo de aquellos que leen ansiosos los malos periódicos, pero ni siquiera en los jóvenes estudiantes de institutos y universidades, y en la casi totalidad de los médicos, de los abogados, de los profesores literarios y científicos, entre quienes, por un cúmulo de causas dolorosísimas, es poco menos que un prodigio poseer profundos conocimientos religiosos. «Sucederá, pues, concluía el Arzobispo, que la mayor parte, atraídos y solicitados por las artimañas y seductor estilo de los escritores, é incapaces de estar prevenidos contra ellos, se imbuirán lentamente de aquellas pestíferas doctrinas que mezcladas en la relacion de otros mil asuntos les ofrecen continuamente.

La distincion entre periódicos moderados y no moderados no tiene, pues, valor alguno. Quien estima en algo su fe debe con el Episcopado belga, según la carta del venerable Obispo de Brujas citada

arriba, aborrecer los escritos perniciosos y huir como de peste de todos aquellos que de cualquier modo *impugnan la religion católica, sus dogmas, sus notas, su autoridad, su jerarquia, su Cabeza y ministros, y sus leyes respecto á las costumbres, la disciplina ó el culto sagrado.*

Cuando en el ánimo de los que sinceramente quieren conservarse católicos penetrase la persuasion práctica de estas máximas, tan verdaderas y conformes al derecho natural y divino y á la enseñanza de aquellos á quienes el mismo Dios constituyó maestros de la moral cristiana, se veria en breve contenido el poder devastador del periodismo, contra el que algunos liberales, asustados de los estragos que produce en el orden doméstico, social y político, van ahora imaginando y proponiendo remedios, todos más ó menos ineficaces...

...Mas que las disposiciones legales serán parte á enfrenar el periodismo perverso y sacudir su funesta tiranía la union de la gran multitud de católicos en el firme propósito de rebusarle cualquier auxilio moral y material. Es indispensable una liga sagrada de templanza respecto al periodismo, semejante á la que en Irlanda y otros puntos tuvo felices resultados contra el abuso de bebidas alcohólicas.

Los Comités católicos de la *Obra de los Congresos* hagan que sus sesenta mil socios y sus familias se abstengan de comprar y leer malos periódicos. Obliguense á lo mismo las Academias de Juventud católica; las Asociaciones para la santificación de las fiestas ó contra la blasfemia, las Conferencias de san Vicente de Paul y tantas Cofradías como hay aun, gracias á Dios. Los Terciarios franciscanos y de otras Ordenes que se cuentan por centenares de miles, aborrezcan, conforme el espíritu de su santa Regla, la impía lectura de periódicos adversos á la Religion y á la moral, y todas estas clases esfuércense para encontrar adeptos á tan noble propósito entre sus amigos y conocidos. Si se cumpliese este deber, más de dos tercios por lo menos de los malos periódicos tendrian que cesar en su publicacion, pues los mas de ellos viven al día, con los céntimos que recaudan en los kioscos y por medio de los muchachos callejeros, de la misma gente devota de Nuestra Señora y de los Santos.

En Agosto de 1863 el primer Congreso católico de Malinas resolvió que era deber de todos los católicos abstenerse del periodismo irreligioso. La misma resolucion de abstenerse de los malos periódicos tomaron en Setiembre de 1867 las Asociaciones católicas de Alemania unidas en Congreso general, y en 1868 las del Tirol. Iguales propósitos creemos han hecho los católicos italianos en todos sus Congresos. Quiera Dios que prosperen tan felices disposiciones, y se vean entre nosotros sus provechosos efectos, como se producen ya especialmente en Alemania.

Preciso es, empero, que al aborrecimiento del periodismo malo acompañe un entrañable amor al periodismo bueno...

Pero más que fundar periódicos nuevos informados en el espíritu católico, ocurre consolidar los ya existentes y procurar su mayor difusion. «Por desdicha, dice el artículo de la *Scuola cattolica* ya citado, los periódicos (habla de los buenos) son en su mayor parte considerados como obra individual y no como cosa comun y de general interes. Conviene despojar á los periódicos de ese carácter de individualidad y casi de especulacion privada, y convertirlos en obra comun á la que todos concurren. No me refiero á los que ya tienen vida propia, sino á tantos que llevan una existencia raquítica, que luchan de continuo con la muerte y que alargan la vida aceptando diariamente una limosna. ¡Ah! no es este el modo de vivir un periódico que sea digno de su nombre y que sepa tener influencia en el público. El secreto para fortificar, aumentar, difundir y enriquecer un periódico católico estriba en confiarlo á manos de una sociedad de accionistas, no de especuladores, sino de hombres dispuestos á un anual tributo para apoyarlo y enriquecerlo.»

...Al perfeccionamiento y difusión del periodismo católico ayudará especialmente la solidaridad de los escritores y del público; de modo que todos procuren ensalzarlo, darlo á conocer, atraerle nuevos suscritores, y proporcionarle noticias, escritos de mérito; informes pronto é interesantes, y anécdotas curiosas.

Esta solidaridad corta de raíz las emulaciones reprobables, las sospechas y las envidias; y haciendo que todos consideren como propio el bien del periódico, centuplica las fuerzas de los escritores mientras sostiene admirablemente su valor. De aquí se seguirá también que todos los sinceros católicos adopten con celo los muchos medios ya sugeridos como oportunos para procurar la difusión del periodismo sano, y que por sí mismos discurran otros á propósito.

El mejor de todos es sin duda la constitución de sociedades de accionistas con el fin de publicar uno ó mas periódicos sanos. En Italia hay muchas ya, y la establecida recientemente en Milan para continuar la obra á la que tantos años há se viene dedicando el *Osservatore cattolico*, nos parece la mas perfecta, tanto por su lema, que es combatir por el Papa, como por las reglas dictadas para su régimen y el generoso entusiasmo que han mostrado los socios al constituirlo. Así no es maravilla que el Cardenal Secretario de Estado en nombre del Padre Santo, y los cardenales Oreglia, Parochi, Bartolini y Pecci, con otros ilustrísimos personajes, la hayan colmado de elogios y estímulos.

¡Oh, si todos los católicos pudientes se alentasen con este ejemplo á hacer otro tanto! las obras mejores no son las que lisonjean el gusto de los particulares, sino las más conducentes á la gloria de Dios y á la salvación de la sociedad. Ahora bien, es indudable que, si la prensa católica tuviese el apoyo de quien puede generosamente prestárselo; ya que no impedir el desenfreno de la prensa licenciosa, que es imposible, se quitarían por lo menos á nuestra desventurada patria muchas ruinas religiosas y civiles causadas por el periodismo revolucionario, del que hemos hablado con toda franqueza, movidos del deseo de hacer que todo el mundo lo abomine; pues estamos íntimamente persuadidos de lo que la *Gazzetta d' Italia* estampó en Florencia el 13 de Enero de 1871, cuando en ella la maldad se unía por lo ménos con el mismo valor. Si; el periodismo, decía, es el cuarto azote de la humanidad después del hambre, la peste y la guerra. Si, el periodismo de los periodistas nunca se dirá todo el mal que merecen. Si, muchos á quienes falta valor para acechar á un prójimo en una esquina, lo tienen de sobra para pedirle la bolsa ó la vida desde las columnas de un periódico. Si; el peor mal de un país es ver falsificada su opinión por el periodismo.

Todo esto y mucho mas estampó dicha *Gazzetta d' Italia* el 3 de Enero de 1871, y es natural que deba entenderse del solo periodismo perverso. Así, el amor de Dios y del prójimo y el bien de la patria exigen absolutamente que todos los hombres honrados hagan al periodismo perverso guerra sin cuartel.

*Civiltà Cattolica.*

## CORREO DE AYER.

De los periódicos últimamente recibidos de Cuba que alcanzan al 4 de Mayo, tomamos las siguientes noticias:

En una carta de Jagüey Grande de fecha 18 de Abril que publica *La Voz de Cuba*, se lee lo siguiente:

«Aunque no son muy satisfactorias las noticias que me propongo dar á usted, lo hago para que los lectores se empapen leyendo lo que vemos por aquí con el latro faccioso Carlos Agüero y sus secuaces, que no contentos con las fechorías y secuestros de que por muchos meses hemos sido víctimas, regresaron valiéndose de su audacia, á las andadas, bien preparados según el vulgo, á emprender nuevas correrías y provocar graves conflictos, pero abrigamos la esperanza de aquel refrán que dice «que tantas veces va el cántaro á la fuente hasta que se rompe;» pues á juzgar por la activa é incansable persecución que se le hace, pronto, muy pronto lograremos que nuestro ejército haga que caiga en sus manos; no perdamos, pues, las esperanzas, porque existe, tanto en la Guardia civil como en los demas cuerpos del ejército, ánimo que jamás se verá apagado, porque desde el militar más inferior al jefe más superior hay empeño en que por segunda vez no logre evadirse de caer en manos de nuestras valientes tropas; aunque parece difícil el encuentro de este *libertador* y sus compañeros, porque el número de ellos es exiguo y á la vez andan con un táctica especial, cual es la de ir tan pronto á caballo como á pié; esto aparte de ser avisados por sus camaradas cuando las fuerzas de nuestro Gobierno se acercan, y aun no falta quien los abrigue hasta en su casa propia.

Pero lo que da que pensar, es la serenidad y cinismo con que se presentan por do quiera y en puntos imprevistos buscando unas veces dinero, otras cabalgaduras y otras sólo porque el hambre le hace abandonar la Ciénaga donde fácilmente se ocultan.

Ayer 7, á las siete de la mañana, se presentó Agüero con siete hombres más, entre los cuales sólo había un mulato, todos á pié, en el potrero «San Pedro,» distante de este pueblo tres leguas; tan pronto llegaron á la casa que en dicho potrero existe preguntaron por el dueño ó encargado, saliendo D. Ciprian Diaz, ó sea representante de su señora madre doña Manuela Fundora, viuda de Diaz; las pretensiones de Agüero sólo fueron el almorzar, é interin se le servía se entretenían en comer plátanos y huevos crudos.

Terminado que fué el tan corto y reducido almuerzo que hicieron, Agüero indicó al señor Diaz que estaban escasos de municiones y que le agradecerían hiciese por facilitarle algun número de estas, á lo que le contestó que le era imposible: antes de marchar Agüero entregó á Diaz unos papeles, que según se nos asegura, son proclamas pidiendo la independencia de Cuba, y en los cuales vienen estampados varios nombres de otros cabecillas que pretenden ser generales y así sucesivamente. Agüero al marchar dijo que fuese á dar parte á la Guardia civil que era su deber, lo que el señor Diaz hizo sin dilación alguna, entregando al señor capitán las proclamas que le había dejado.

En esta ocasión Agüero ha sido prudente, visto que no ha causado daños, ni pretendió llevarse nada sólo el Almuerzo, que estaba preparado para los trabajadores.

En su persecución salieron inmediatamente fuerzas del ejército y se esperan de un momento á otro halagüeñas noticias.

Es, pues, casi imposible que esa gavilla de bandidos *libertadores*, incendiarios, secuestradores y aun más, amigos de la independencia, se escapen de nuestras garras, y bueno será que nuestro gobierno harto ya de contemplaciones, haga un escarmiento para que se propale por donde quiera y llegue á conocimiento de los que ningun amor á la Bandera Española tienen.

Ayer tarde se decía por ésta que Agüero había estado en una Colonia, á inmediaciones de Amarillas, sin que á la noticia pueda dársele entero crédito.»

— El *Diario* de Matanzas publica lo siguiente:

«Comandancia de la Guardia Civil de Matanzas. El señor teniente don Gumersindo Llopis Almeida, con fuerza á sus órdenes y en combinación con el jefe de línea de Alfonso XII, ha dado alcance en la madrugada de hoy á una partida de hombres armados que al darles el alto contestaron con una descarga y después de un rato de fuego con la fuerza del cuerpo se internaron en la manigua, dejando dos muertos en el sitio de la acción y llevando consigo un herido á juzgar por el fuerte rastro de sangre dejado en la manigua.

El encuentro ha tenido lugar en Arroyo la Vieja, inmediato á esta capital.

Matanzas 28 de Abril de 1884.»

— De *La Voz de Cuba*:

«El 27 de Abril por la noche, tres individuos y un alférez de la Guardia Civil de la Comandancia de Matanzas, encontraron en Arroyo la Vieja á cuatro ó seis bandoleros que eran perseguidos desde Sabaniillas. Se cruzó un tiroteo del que resultaron muertos dos bandoleros que no han podido ser identificados.»

— Leemos en *El Imparcial* de Trinidad:

«De la partida batida en la finca de los hermanos Reguera, se dice con referencia á un práctico obligado que se le escapó mucho después del tiroteo, y que fué hallado y protegido por la Guardia Civil que se internó con paisanos á perseguirla, que se había dividido en dos grupos, y que el de que logró escaparse el susodicho llevaba un herido de la sorpresa en Guanayara; corroborándose el rumor de que venían en busca del Valle, para seguir hácia Sancti Spiritus.»

— En Sagua se ha descubierto casualmente una mina de materia inflamable que se supone sea petróleo.

— Dice *El Crisol* de Cienfuegos:

«Parece que el *recaudador* de la partida de Agüero, el que firmaba las *rentas* del empréstito forzoso, ha ido á dar cuenta de su recaudación á los profundos infiernos, donde no pueden menos de parar cuantos se dedican á hacer la *fortuna* y la *felicidad* de los países por medio de la sustracción.

Felicitemos por ello al digno general Esponda, que tan eficazmente viene trabajando por limpiar á esta provincia de los bandoleros que en ella merodean.»

— Según autorizadas noticias de Orihuela, los primeros que se lanzaron en socorro de los inundados, cuando la última inundación, fueron los capuchinos emigrados de Francia. Ocupan estos religiosos un

Convento, cuya situación le defiende todo peligro de inundación. Arrostrando peligros y sin cuidarse de sí mismos, estos santos varones se lanzaron desde los primeros momentos por las calles y plazas inundadas en socorro de los desgraciados, repartiendo entre los necesitados cuantas provisiones tenían en el Convento. Consumidas éstas, salieron inmediatamente á los pueblos vecinos no inundados á pedir y traer nuevos socorros, que conducían á Orihuela. Con una tosca balsa, construida por ellos mismos, recorrieron las calles de la ciudad llevando el consuelo y alimento á las familias aisladas. Con grande asombro de todos vióse á uno de estos padres atravesar, agua á la cintura una de las calles inundadas: venía de prestar el auxilio espiritual á un pobre enfermo.

— El Ilmo. señor Obispo de Orihuela ha dirigido una sentida circular á sus hermanos en el Episcopado español, dándoles noticia de las desastrosas inundaciones de su diócesis, y rogándoles se sirvan dar conocimiento de esta calamidad, por medio del *Boletín*, á sus caritativos diocesanos, y excitarlos eficazmente á que, en mayor ó en menor escala, concurren á remediarla.

— En Barcelona se declaró anteayer mañana, un voraz incendio, en el puerto consumiendo una partida de 544 balas de abacá, procedentes de la descarga del vapor *Niña*, que se hallaban depositadas en el primer tinglado de hierro del sitio conocido por el *Rebaix*.

— Dice el *Univers*:

«Sería muy difícil lograr la unión en el seno del partido monárquico.

Ayer, en el banquete de la prensa departamental, el Sr. Antonin Lefevre Pontalis, brindando por la prensa, ha saludado el próximo aniversario de 1789, expresando la esperanza de que la Monarquía restaurada festejará ese aniversario en lugar de la República.

El mismo orador ha creído oportuno protestar contra la idea de una religión del Estado.

El Sr. Lefevre pontalis es uno de los íntimos del Conde de Paris.

No sospechamos el objeto de esas declaraciones; pero encontramos que no pueden sino perjudicar á la unión que se desea. Restablecer la monarquía para adoptar los principios que la han perdido y que la niegan, nos parece difícil de hacer admitir. Es inútil que digamos una vez más que por nuestra parte no lo aceptamos.»

Así se va á la monarquía de Luis Felipe, llamada también la monarquía de Julio, y á cuya segunda edición llamaríamos nosotros la monarquía de verano, comparándola con las tormentas del verano ni vistas ni oídas.

## PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 3.—La *Gaceta* publica una circular para el establecimiento de comisiones provinciales y locales, al objeto de practicar una información sobre el estado y las necesidades de las clases obreras.

Los sargentos expulsados del cuerpo de escribientes del Ministerio de la Guerra, han acordado acudir al Consejo de Estado, encargando su defensa al diputado señor Canalejas.

El corresponsal de *El Día* en Orán asegura que Francia y Marruecos han acordado la rectificación de la frontera argelina. Parece que Francia obtendrá el Oasis Figuig, y prolongará los límites del Norte de Argelia hasta Mulaya.

Se comenta la orden de reemplazo del general Tomassin que representaba el partido de orden, opuesto á las maquinaciones de Ordega.

Madrid 4.—La *Gaceta* publica los decretos habilitando un punto en el distrito de Benagaloso para el embarque de minerales de hierro, y resolviendo los expedientes relativos á la contribución industrial que deben satisfacer los callistas y plateros.

Se asegura que el Gobierno ha encomendado al señor Pidal que conteste en nombre del Gobierno al marques de Novaliches en el Senado. También parece que los ministeriales aludirán en el Congreso al señor Gutierrez de la Vega con objeto de poner en contradicción á los antiguos moderados históricos.

Madrid 5.—Se asegura que el Sr. Castelar obligará al gobierno á que dé terminantes explicaciones relativas á los partidos legales é ilegales; afirmando que si el Señor Cánovas insiste en sus antiguas afirmaciones, el jefe del partido posibilista se vería precisado á verificar un acto político de resonancia.

*El Imparcial* afirma que el Sr. Jovellar ha dimitado la capitania general de las Islas Filipinas.

Constantinopla.—Un horroroso terremoto ocurrido en la isla Kishm (Golfo Pérsico), ha destruido doce aldeas ocasionando unas doscientas muertes.

Paris.—Sábese oficialmente que el emperador de Annam acepta el tratado con Francia.

Roma.—Se han verificado manifestaciones con motivo de la muerte de Garibaldi.

## GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletín Oficial* núm. 2703 correspondiente al día de ayer.

Estado demográfico-Sanitario correspondiente á la semana 13 del corriente año.

El Ayuntamiento de esta capital anuncia la subasta para el arriendo de los arbitrios municipales de la plaza Mayor, Pescadería, plaza del Mercadal, de Atarazanas, del Mercado, Matadero, Romana y afueras de San Antonio.

El de Ciudadela subasta el arriendo del importe de Consumos.

El de Artá publica los acuerdos tomados en los meses de Enero, Febrero y Marzo.

Instrucción para los aspirantes á ingreso en la Academia de Artillería.

Nota de las defunciones y nacimientos registrados durante la tercera decena de Marzo, en el Juzgado de la Lonja.

Balance de la Sociedad de Seguros contra incendios *La Balear*.

Los académicos de la de las Ciencias de Paris, Mr. Béclard, Bert, Bouley, Tisserad, Villemín y Vulpian, han sido destinados por el ministro de Instrucción pública de la nación vecina para presenciar los grandes experimentos á que Mr. Pasteur se propone someter los perros refractarios á la rabia.

El experimento maestro que ha de confirmar ó negar los resultados de sus trabajos de cuatro años, recaerá sobre ochenta perros; veinte procedentes de las perreras de Mr. Pasteur, vueltos refractarios á la rabia, merced á los procedimientos de que dimos noticia há pocos días, otros veinte cogidos al azar, no sometidos á prácticas preventivas y en aptitud, por tanto, de sufrir la enfermedad. Los cuarenta perros serán mordidos sucesivamente por otros que estén rabiosos, y si los hechos anunciados por el sábio experimentador son exactos, los veinte canes refractarios resistirán las mordeduras, mientras que los otros veinte presentarán los síntomas de la rabia.

Después se practicará con otros cuarenta perros, nuevo experimento, igualmente decisivo. Ante la comisión de la Academia, veinte serán vacunados, si vale la palabra, es decir, sometidos á la inoculación de virus rábico atenuado, y los otros veinte no; enseguida se les inoculará en el cerebro virus rábico primitivo, ó sea de un perro que padezca la «rabia de las calles», y el resultado habrá de ser el previsto: los veinte perros «vacunados» resistirán la trepanación é inoculación; los otros veinte morirán á consecuencia de la rabia, en cualquiera de sus dos formas, paralítica ó furiosa.

La confianza que á Mr. Pasteur inspiran sus trabajos es tanta, que está seguro de llegar á impedir siempre el desarrollo del mal. Queda por recorrer mucho camino antes de hacer aplicación de ellos al hombre; será preciso multiplicar infinitamente los ensayos sobre las más diversas especies animales para que tales prácticas preventivas tomen puesto en la terapéutica humana. Pero sean cualesquiera los resultados de los experimentos que han de practicarse, está fuera de discusión que representan un grandísimo progreso. La naturaleza del virus rábico permanecerá desconocida; el microbio—si lo hay,—el agente dañino del virus, la causa íntima del mal no se descubrirá ahora; más ¿qué importa si se libra el hombre de la enfermedad que tiene la muerte como término de los más crueles sufrimientos? El primero y más importante paso se habrá dado.

Merece unánimes aplausos la resolución adoptada por el señor organizador de la procesion del Corpus, el cual ha determinado que los muchachos de menos de 15 años no figuren en esta grave y solemne manifestación religiosa, proponiéndose negarles puesto aun en el caso de que se agreguen á Congregaciones piadosas.

Efectivamente, por más que haya casos en que la concurrencia de la niñez puede dar lucimiento á una fiesta religiosa, cualquiera que no carezca de buen sentido habrá de comprender que en la festividad más augusta de la Iglesia matriz de la Diócesis todo debe respirar seriedad varonil, gravedad reposada y majestad venerable, cosas impropias de la niñez tan candorosa y bella, como alegre y bulliciosa.

Sabemos que en la procesion del Corpus el gremio de agricultores, además de acompañar, como en otros años, con cirios y blandones la imagen de San Isidro, estrenará en este un hermoso pendón de seda verde que ha costado D. Tomas Sastre Pbro., generoso é infatigable organizador de tan solemne fiesta.

El vapor trasatlántico *Maria*, de esta matrícula saldrá el miércoles próximo, á las cuatro de la tarde, de este puerto para el de Argel. Admite carga y pasajeros.

Nuestro colega *Las Noticias*, publicó anteayer la agradable noticia que con gusto copiamos.

«Ha desaparecido, según nuestros informes, una calamidad conocida con el nombre vulgar de *bancas de cabecera*.

La Redacción de *Las Noticias* haciéndose eco de un sentimiento de moralidad pública que seguramente merecerá el aplauso de todas las personas honradas, da las gracias más expresivas á las dignas autoridades de la provincia rogándoles que perseveren en la enérgica actitud en que se han colocado.

Para el logro de este fin, que no es político, que interesa por igual á todos los partidos, y que es un mal de ayer, como puede ser un mal de mañana, solicitamos, con gran empeño el concurso de nuestros apreciables colegas en la prensa periódica, para que nos ayuden con el esfuerzo que sea necesario y contribuyamos juntos á la extirpación de un mal que, aparte de ser generalmente reprobado, acarrea graves disgustos en el seno de las familias.»

Nos hallamos dispuestos á secundar hasta donde permitan nuestras fuerzas, la campaña que contra el juego se dispone á hacer el expresado colega. Pero sentiríamos vivamente que tan laudables propósitos tropezaran con insuperables escollos que sólo con el prestigio y apoyo de la autoridad pueden ser vencidos. El origen de las causas de donde proviene este funestísimo mal quizás deriva de tolerar abusos que el Código penal reprime y castiga con severidad. La prensa unánime, sin tendencias políticas, sabrá clamar siempre con energía contra tales abusos, causa funesta de los juegos prohibidos; pero desplegándose por parte de las autoridades una severa vigilancia, fácil será que se abandonen los garitos.

Al Sr. Alarcon le ha salido un competidor temible.

El Sr. Albani pinta sus cuadros en ¡DOS MINUTOS!

Este progreso no nos entusiasma.

Entrambos señores pintan con las manos.

¿Qué habilidad tiene eso?

Todo el mundo lo hace.

Esperemos que un nuevo competidor, más hábil, ponga sus anuncios teatrales en esta forma: Cuadros pintados en dos minutos ¡¡CON LOS PIES!!

Este ganará la palma.

El público ilustrado le saludará con una explosión de entusiasmo..... artístico.

Una galera arrastrada por dos briosos corceles desbocados, salió ayer mañana por una de las avenidas de la calle de Palacio y fué á estrellarse junto á una platería que existe en la calle de la Victoria.

Las ruedas delanteras del vehículo se hicieron añicos al chocar contra la acera, y los caballos quedaron tendidos sobre ésta que tiene unos tres decímetros de elevación sobre el piso de la vía central.

Afortunadamente no ocurrió desgracia alguna personal, lo cual ha sido un milagro, porque eran muchas las personas que por allá transitaban á las ocho, hora en que sucedió el percance.

El destrozo del carruaje y parte del mostrador de la platería, y los sustos consiguientes han sido los desperfectos que ménos podían resultar.

Por D. Elviro Sanz, en nombre de la sociedad minera Lavilla y Comp.<sup>a</sup>, domiciliada en Ibiza, ha solicitado al Gobierno de esta Provincia la declaración de utilidad pública para los efectos de la ley de expropiación forzosa á favor de una pequeña porción de terreno de la demarcación de la mina *Adelita* en Santa Eulalia, con objeto de poder abrir pozos y depositar los materiales de la explotación.

Ayer tomaron entrada en este puerto, además del vapor-correo *Menorca*, procedente de Mahon, con 19 pasajeros, 32 cabezas de ganado vacuno, 255 de cerda y 297 de lanar; el pailebot *San Antonio* y la balandra *San Cristóbal*, de Barcelona, con carga variada; y la balandra *Maria*, de Sevilla, con efectos.

Se despacharon el pailebot *Paulita* y la balandra *Francisca*, para Barcelona, con carga general; el jabeque *Virgen de Jesus*, para Ibiza, con efectos; el pailebot *San Francisco*, para Puerto Colom, con lastre; el vapor *Union* y el laúd *San Bernardo*, para Valencia, el primero con balija y 22 pasajeros, el otro con carga, y el laúd *San Bautista*, para Gandía, con lastre.

Llaman justamente la atención las infiltraciones de la acequia que atraviesa la calle de San Miguel, formando grandes charcos y dejando intransitable la vía en algunos puntos.

Del 24 al 30 de Marzo ocurrieron en esta ciudad y su término 22 defunciones, 1 de difteria 10 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 9 de otras enfermedades y 2 por suicidio.

En el mismo intervalo hubo 29 nacimientos, á saber: 14 niños y 15 niñas.

Resultó el aumento de 7 individuos en el censo de población.

En la madrugada de hoy ha llovido en esta Capital. Ha amanecido con el cielo cubierto de nubes como un día de riguroso invierno.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha dado orden á los dueños de los kioscos establecidos en el jardín de *La Glorieta*, de que los quiten, facultándoles para que los instalen en uno de los lados del paseo del Borne, junto al tablado donde toca la música.

Para Puerto-Rico y la Habana, con escala en Mayagüez y Ponce, saldrá de nuestro puerto el día 18 del corriente el vapor trasatlántico *Cristóbal Colon*, para cuyos puntos admite carga y pasajeros.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha dispuesto que los cortantes pongan una piedra de mármol sobre sus mesas, y además que estén cubiertas de zinc las de vender tripas.

Durante la tercera decena del mes de Marzo último el Juzgado municipal del distrito de la Lonja registró 13 nacimientos, de los cuales 5 eran niños y 8 niñas.

Igualmente registró 12 defunciones, 7 solteros de ambos sexos y 5 casados.

El martes por la tarde el Sr. Delegado del Gobierno en la isla de Menorca y el Sr. Reines, auxiliar del Arquitecto de esta Provincia, pasaron al Lazareto del puerto de Mahon para llenar el encargo que este último lleva.

Ocurrió el domingo en la plaza de toros de Tarragona, que en el momento de subir el globo *Villa de Paris* no oyó la voz de ¡soltar! que dió el aeronauta Sr. Milá un joven, hijo de Constantí, que ayudaba á sostener el globo, y el público todo presenció con terror la ascensión improvisada que tan desastroso fin auguraba. El joven no se dió cuenta de nada hasta que se vió á la altura de los palcos; pensó arrojar y temió aferrándose entonces más y más á la débil cuerda.

Faltábanle ya las fuerzas, cuando, merced á los consejos del Sr. Milá, logró escurrirse el joven hasta encontrar el apoyo del salvavidas. Afortunadamente, la ascension no ofreció algun otro contratiempo, y, cuando el globo cayó á la orilla derecha del Francolí, fué recogido en un coche el *Bobo*, con cuyo apodo se conoce al mozo, y conducido al hospital para curarse del susto y de las heridas que causó en sus manos el roce de la cuerda.

El vapor *Palma* tampoco ha llegado hoy, conforme acostumbaba verificarlo en los viajes anteriores.

Del semanario *La Isla*, de Ibiza, copiamos lo siguiente:

«El lunes, veinte y seis del corriente, por la mañana, reuniéronse en la sala consistorial de esta Ciudad los Sres. Cortés y Pomar, socios accionistas de la compañía Mallorquina de vapores, y varios de los principales comerciantes y propietarios de la población, para tratar del establecimiento de un vapor directo de Ibiza á Barcelona, de lo que ya habíamos dado cuenta á nuestros abonados.

Las proposiciones que los expresados Sres. Pomar y Cortés hicieron, ofrecían al parecer graves inconvenientes, por lo que no pudo llegarse á ningun acuerdo definitivo, aplazándose la reunion para el día siguiente, en el salon de la Sociedad Artística.

En esta segunda reunion acordóse definitivamente que el mencionado vapor debería hacer un viaje semanal, saliendo de este puerto con direccion al de Barcelona el domingo por la tarde; que permanecería en este punto hasta el martes al anochecer, á cuya hora saldría del puerto de Barcelona para el de Palma, donde permanecería hasta el jueves por la madrugada.

Fijáronse asimismo los precios de los pasajes de esta á Barcelona, en 10, 16 y 20 pesetas, en cubierta, segunda y primera respectivamente; de Palma á Ibiza, en 10, 30 y 50 reales, con igual correspondencia.

Nombróse por último una comisión, la que salió en el vapor del miércoles acompañando á los señores Cortés y Pomar, con objeto de señalar la subvención anual exigida por éstos, en caso de pérdidas.»

